

前川佐美雄編輯

日本歌人

號 月 二

卷二第
號二第

日本歌人 第二卷 第二號 昭和二十六年一月二十五日印刷
昭和二十六年一月一日發行 (毎月一回)

日本歌人 第二卷 第二號 昭和二十六年一月二十五日印刷
日本歌人 第二卷 第二號 昭和二十六年二月 一日發行 (每月一回一日發行)
第二卷 第二號 昭和二十六年一月二十五日印刷
昭和二十六年二月 一日發行 (每月一回一日發行)
昭和二十六年一月二十五日印刷
昭和二十六年二月 一日發行 (每月一回一日發行)

日本歌人十五人集(最新刊)
歌集新説 B6 二百五十頁
送料 二百四十四圓
前川佐美雄・田中 武彦・見原 文月
廣川親義・古川 政記・山本 保
藤田漱穂・大塚 延代・吉村 長夫
山崎幸夫・三浦 良一・佐伯 滕廣
土屋忠司・堀内 民一・關 登久也
右十五人の新作八十首づつを納む。
日本歌人の新風はこれと續刊の續十五
人集、及び女流の「朝の杉」によつて
完全に理解される。

日本歌人女流十二人集（賣切）
歌集朝の杉
（價 B6 二百圓
送料十八圓）

齋藤史・川邨みしほ・梁雅子
齋藤富海子・山村貴美・山崎雪子
辰巳和子・金子千鶴・篠倉道枝
辰巳恒美・宮崎智恵・前川綠
右十二人の新作八十首づつを收む。日本歌人が如何なる女流を擁しつつある
かは本集によつて一目瞭然。女流歌壇
の新風の淵源はここに見られる。

堀内民一著（新刊）
歌集 はるかなる想ひ

堀内民一著（新刊）
歌集 はるかなる想ひ
釋道空門より出でて「日本歌人」の新風
に入る。その作風は道空のよき面を繼承
すると同時に「日本歌人」のよき面をも
攝取して、又一つの新しき風をなす。
序題 文 武田祐吉博士
前川佐美雄

梁雅子著
(新刊)
歌集 うづまき B6百五十頁
送料 十二圓
この歌集は今の歌壇のどこに出しても恥づかしからぬもの、女流歌人の誰人にも劣るものでないといふことを信ずる。のみならずその歌風は「日本歌人」の女流の中にあつても革新であり、且つ眞實である。新作四百首を收む。

日本歌人新選十二人集（最新刊）

歌集高踏集

東 博・船津穢次郎 玉井 照子
平光 善久・平井 恵美・塚本 邦雄
山口 實・池田 道夫・赤松千都子
大和 克子・井上 周・山内 敏一

右十二人の新作八十首づきを收む。

日本歌人には如何なる新人が育ちつつあるか、二十代三十代の最も有能の作家の登場、歌界に又新風を喚起するごととならう。

寧樂雜談會

(二)

前川佐美雄
吉村正一郎
保田與重郎
亀井勝一郎

實利につきたがるといふこと

保田 現在では、生活に一番必要なものから来る科學、それは戦争に關係してゐますがね。一番神秘的な學問は天文學原子科學、でも宇宙は餘りに遠大で誰もさう關心を持ちませんな。天文學に興味を持たないのは戦争に關係がないから。さういふ風な學問に興味を持つたら世の中は變りますよ。若し有能な人で、さういふやうな興味を持つ人があつたら、黙つてゐるのはよくない。

どこからかやるやうにしないといけないと思ふ。

吉村 貝塚君（茂樹）のやうな人は、亀の甲の研究なんかをやつてゐますがね、彼は金持だからやれるのだ。しかし大抵大將になると言つた。

前川 金持でも今はみな實利につきたがるから、そんな亀の甲の研究をするやうな人は

渺い。地味といふか無駄といふか、世間から見て無意味だと思はれることに情熱を注ぐ人は減つてしまつた。

吉村 そりや素人が見ても面白いですよ。亀の甲のひびだとか何とか、それは面白からうが、それを慄々とやつてゐるわけに行かない。亀の甲を土の中から掘出したやうなものを桐の箱に入れ大事にしてゐると、成程少し可笑しくないんだ。さうかなあと思ふんだ。けどもね。

亀井 さういふことをする人が實にゐないね

保田 それを打ち開かんといかん。然し魅力がありますな。自動車に乗る魅力より、そ

つちの方がよほど大きい。

前川 歌をやるものの中には、極く稀だが、そんな思ひを心に秘めてやつてゐる人もないわけではない。しかし破れますね、破れしたと言ふんだ。

前川 それに最後がやはり立派だと思ふね。色々言ふものもあらうが、ああは行かないもの。

吉村 東郷元帥なんか餘り面白くない。

前川 東郷さんは運のいい人だ。たまたま勝つたのかも知れないしね。

保田 乃木さんは一生かかつて君恩に報いた歌がつてなかなか巧いのがある。

亀井 文句もいい。

吉村 文學的なところがね。ロンドンタイムスの記者がつたか、乃木さんと書いた歌を讀譯した本があるが、乃木さんは文學的で人間もよいが、文學的虚榮心があると書いてあつたね。新聞記者が褒めると大歓歎機嫌がよかつたさうだ。褒められた喜ぶところはない。ただごと歌だもの。

前川 しかし古今新古今集あたりの歌を讀譯したら面白いと言ふだらう。尤も讀譯はむづかしいし、簡単に行くまいかれど、たとへば、ほととぎす鳴くや五月のあやめ草なんて歌は、讀譯したら面白さうだ。長い讀譯したらいぢやない。詩みたいに書いたらいい。

保田 あれはしかし讀譯も出来ないし、文章にも書けないね。十枚に書いても歌の方が勝つにきまつとる。よい歌でそんなものでしよう。しかし今の歌は出来るでせう。讀譯の出來ない歌を作つてゐた時代と、出来

ないやうな世の中とならなくては。

無くなつた理想的の人間像

吉村 いつかアカハタがね、小學校の子供に崇拜する人物を書かしてゐたね。よくは覺えてゐないけど、藝術家を擧げてゐるのは一人もゐなかつた。湯川や徳球はあつたし天皇もあつた。その他ルーズベルトやトルーマンやスター・リンがあつたが、藝術家はなかつたと思ふね。子供の頃に反映して來るもので藝術家の間像はないのだけれど。

保田 曽はどうだつたですか。子供つてどの位ですか。

吉村 小學校の五年か六年ぐらゐ。

亀井 五六六年だつたら昔だつて藝術家など言はなかつたね。やはり大將か政治家でせうから、藝術家もあつてよいのだがね。

夫君のおぢいさんは割合にうまいと言つてゐるね。だからかなりうまいんぢやないかね、

吉村 武人でも昔はみな風流だつた。

前川 漢詩の讀譯と和歌の讀譯とどつちがむづかしからうか。

吉村 そりや和歌の方がむづかしいだらう。

前川 しかし現代の歌だつたら案外やさしいのではないか。すべてが寫實的だし、はつきりしてゐるもの。そのかはり面白くなつてきまつてゐる。

吉村 うん。これ何やて西洋人は言ふだらうな。ただごと歌だもの。

前川 しかし古今新古今集あたりの歌を讀譯したら面白いと言ふだらう。尤も讀譯はむづかしいし、簡単に行くまいかれど、たとへば、ほととぎす鳴くや五月のあやめ草なんて歌は、讀譯したら面白さうだ。

亀井 長く讀譯したらいぢやない。詩みたいに書いたらいい。

保田 あれはしかし讀譯も出来ないし、文章にも書けないね。十枚に書いても歌の方が勝つにきまつとる。よい歌でそんなものでしよう。しかし今の歌は出来るでせう。讀譯の出來ない歌を作つてゐた時代と、出来

人格の力

保田 話はちがふが、書畫骨董の方では、軍人政治家のものはがた落ちださうだが、乃木大將のものは落ちないさうだ。東郷さんよりは上だと言つてますね。字もうまい文句も良いからね。

吉村 そりやどうしてかね。やはり人格？。

人格でせう。

吉村 話はちがふが、書畫骨董の方では、軍人政治家のものはがた落ちださうだが、乃木大將のものは落ちないさうだ。東郷さんよりは上だと言つてますね。字もうま

前川 漢詩などの程度かな。

吉村 どれ程うまいのか知らんけど、藤澤桓

綺麗な本ですよ。

前川 谷崎さんの歌の師匠は吉井さんといふ所だな。

吉村 まあさういふことになるね。

保田 吉井勇をいろいろまはしたみたいだが、面白いです。

龜井 「こころ」の歌はよかつたよ。

らくな句とらくでない歌

前川 あなたは大分歌があるでせう。

保田 去年は四十五首、一昨年は五十か六十

首ぐらゐですかね。前川君とて「菊の

吉村 大分あるんだな。前川君とて「菊のひこばえ」とかいふのを僕は見たよ。

前川 この頃文章のあとへ歌を入れるのがちよいちよいある。

龜井 それは前からもあるね。しかしいもんだね。

前川 稲葉齊がね、天聲人語のどん尻に必ず句を入れてみたが、あんたは歌を入れるといいんだね。

吉村 短歌的抒情つていふわけだな、いいんだけれどなかなか骨が折れる。

保田 句でも骨だらうな、瓢齋は必ず入れよつたからな。虚子の次かも分らんですよ、あいふ才能は。

吉村 誰かに供出してもらはんと、とても駄目だ。

前川 これからは愈々映画時代になるね。それがよいか悪いかは又別だけどね。

龜井 見ること、聞くこと、言ふこと、これ三つが駄目になつちやつた。本當よ。

保田 それ三つ駄目になつたら全部駄目と同じじゃないか。

龜井 さういふことだ。

世界性といふこと

吉村 映画は一回的のものでせう。読むのはあと戻りするが、これは考へることがない、頭脳を刺戟しない。感覺だけ刺戟してゆくので樂なんだね。

前川 段々刺戟のつよい感覺に馴れてゆくとどうなるのかね。僕なんか映画館へ入るとよく眠れるよ。これは怒られるかも知れんが、本當だよ。

龜井 君は映画を見る？

保田 見ないね。

前川 映画は現在殘る藝術ぢやないけれど、將來殘る藝術になるだらうね。文學や繪畫みたいに。

吉村 そりやさうなる可能性はあるね。

保田 短歌ではしんどいね。俳句はちょっと

口先で言ふだけみたいなところがあるが、歌はそりやちよつと出来んな。三十一文字

は出来ても歌はなかなか出来ん。

前川 本當のものを作らうとするとそりやそうだけどね。

師匠と弟子

龜井 このごろは何でも勉強の仕方が悪いんだ。師匠もよくないし弟子も悪い。

前川 今から思ふと島木赤彦のやり方はよかつたと思ふな。彼は弟子をまるで徒弟を仕込むやうに仕込んだもの、それで暖いんだからね。

保田 さういふきびしさがなくなつた。

吉村 そのかばかり奇酷な、いち悪なと思はれるやうのもあつたね。まともに教へないんだね。昔の話だけど、文樂の師匠と弟子が停留所で「おい、お前何になるんだ。そんな傘の持ち方つてあるかい、廻して見ろ」とこんな風に、ぶだん教へないでおいて意地の悪い教へ方をする。ヒューマニスチックぢやないね。

前川 しかしそれは味があるね。勘をはたらかせといふことだから。

保田 恐いですね。言ふべきことを言ふべき時に言つたり注意してやるとまともにとるが、さうでない場合は、いちめられてゐる

やうに取るし、又さういふ風に聞えるものだ。人間のすることだから形だけ變へても駄目で、一長一短はある。

吉村 非人間的だか知らないが、皆することが逸話的だ。

前川 今は大体ほつたらかしなんだ。格言みたいたなものもないしね。

吉村 音は逸話と格言に満ちてゐたね。

保田 今は駄目ですよ、そんな味はなくなつた。

映画をやめるよ

前川 腹の立つことが多いね、何も昔に郷愁を感じてゐるわけではないが、今の教育だつて六茶九茶だからね。

吉村 教へる方も悪いが學ぶ方も悪い。

龜井 全部映画の影響ですよ。映画をなくして歩かなければならんのだからね。

保田 汽車もいけないね、汽車や電車もなくしたらいい。

前川 歩くのはしんどいけどね、藝術で奴は外に立ち行く道はないね。

吉村 まあしんどいね。

保田 近代生活を全部やめたらしい。それ以外に立ち行く道はないね。

吉村 しかし、映画は一番長いので三時間位でせう。腰かけて目を開いてりや、真さ

んや子供や戀人や誰とでも見られて、簡単

に中世を學んで来ればよかつたんだ。惜しいと思ふよ。ボツチエリとかをね。

保田 ルネツサンス時代もいいが、その少し前の作品が一番いいね。

前川 十三世紀あたりを見直すんだな。

吉村 話をきいてゐるともうまるで現代否定だ。

龜井 それでいいんだよ。

保田 それでいいんだ。

吉村 困つたことになつた。

二月歌會豫告

○大阪歌會

時。二月十八日(日)午後正一時

所。東區北濱四丁目三〇「江南北濱寮」

(地下鐵淀屋橋南出口を東へ入り最初の辻を北へ折れて東側)。次第。近作一首を十五日迄に西區江戸堀南通一ノ五第三江商ビル調査室片山謙二宛送附のこと。費。五十圓

○奈良歌合はせ

時。二月二十五日(日)午後正一時

題詠「北」「涙」各一首を半紙に筆太に大書して持參。判者。前川佐美雄。

右歌會はすべて案内狀を發せず。この誌上廣告を以て案内にかへます。

雜

錄

ず、さういふ豫想のもとに合同歌集も個人歌集もこのところ急ぐ次第である。

○歌會のこと。一月六日觀寒牡丹花會は大和北葛城郡當麻村染野、中將姫ゆかりの石光寺に開いた。一泊かけの會であつた爲に、そして新年早々ある爲集りは歎なかつたが、それでも十四人。一分間ゲームの即興歌を作つたり合、評會を開いて筆記をとつたりした。詳細は別掲の通りである。大阪歌會、奈良歌合は

せは次號でないと報告出来ないが、今後は京都も東京も又各地の歌會も誌上に豫告して、毎月活潑に開いてゆくやうにしたいから、發行所宛前月五日迄に御通知ありたい。愛媛縣中町及び新居濱では、齊藤富海子、山脇克巳、守谷翠城氏らが中心になつて毎月三、四十人集合、又、大阪では梁雅子氏宅で毎月十數名の集合がある。

○會員の著書。女流十二人集「朝の杉」は一部も残さず賣切れになつたが、梁雅子「うづまき」堀内民一「はるかなる想ひ」は若干殘本があるから希望の方は申込んで頂きたい。又、新人十二人集「高踏集」は昨年おしつまで出、十五人集「新説」も漸く出来た。これらは急速に無くなる見込みだから本號御覽次第申込まれないと手に入り難いこととなる。右二つの合同歌集は「朝の杉」に比べて装幀又、富海子、山崎雪子、山本保、山崎幸夫、山村貴美、篠倉道枝、金子千鶴氏らもそれぞれ歌集出版の希望はある。その他まだ希望者はある筈である。

○會員消息。大阪の北川和歌子氏は結婚され、中島姓にかはられた。結婚記念として日本歌人發行費の中へ金圓を寄附された。大部分の田口正己氏は先年死去せられ、鳥取の杉原一司も同じく死去された。二人とも才能に恵まれ将来が期待されたに惜しいことである。杉原一司の遺稿は前川佐美雄が整理し近刊の合同歌集に加へられる筈である。合同記念會は同氏も同じく死去された二人とも才能に恵まれ将来が期待されたに惜しいことである。富山より山村貴美、愛媛より齊藤富海子氏らが上阪、齊藤史、宮崎兩氏はそれぞれ發行所に二泊。なほ史氏はついでにBKから放送せられた。山村貴美氏は夫君の轉任により富山のため長野より齊藤史、山口より宮崎智恵、

から福井に移られた。關登久也氏は惡質の盲陽炎で岩手花巻病院に入院手術せられたが過良好の由。早川かつ氏の夫君孝平氏は死去された。孝平氏は前川佐美雄氏と三十年の親交があり、日本歌人の陰から支持者であり、温厚な人格があつたに惜しいことである。金子千鶴氏は一月四日BKから短歌の朗誦を放送せられた。

編輯・庶務・會計より

○投稿の歌は必ず最初の行に姓名を記し、最後のところに住所と姓名を明記して頂きたい。歌の上にマルを附したり番號を入れたりするはやめて頂きたい。必ず原稿用紙に楷書で分り易く認めることが肝腎。變態假名は用ひぬこと、及び新假名遣は、々歴史的假名遣に改めなければならぬから、歌に限り絶対にやめて頂きたい。日本歌人は歴史的假名遣に據るを立前としてゐるからである。

○寧樂雜談會の座談會は好評なので、又別な

もの試みて頂くつもりである。

○雑誌の會計はなく休刊してゐた爲にス

ムースに行き難い。そこで一大決心をして經

營を確立する爲に同人諸氏に譲り、依頼する

ところがあつた。お互に苦しい時だけれど、

雑誌の爲と思つて、何分の援助と盡力を惜し

まれぬやうにおねがひする。

○今月から會費未納の方を整理し、前金切の

場合は雑誌發送時の封皮に「キレ」の捺印

とすることによつて、その通知にかかるこ

とにした。會費を滞らずに納め、新會員をど

しそして頂くと雑誌は發展する。

編輯後記

る。その動きを巨細に眺めてゐるものであることを記しておきたい。終戦この方どんな風に歌壇が變化したか、誰がどのやうなことを言ひ、どのやうな作品をなして來たか、如何なる身ぶり手ぶりが行はれてゐるか。何もかも見て知つてゐるのである。偽物と本物がどのように入り交り、どのやう形で存知してゐるかも極めてよく承知してゐるのである。何も驚くことはない。われわれは風雲を巻き起す必要もなければそれに乘ずる必要もないのです。時代は刻々移るであらう

○日本歌人は前川佐美雄を代表者とする。日本歌人は會員と同人と維持同人とから成り、會員は一ヶ月六十圓、同人は一ヶ月百圓、それぞれ三ヶ月以上を滿めるも[●]とすると。維持同人は内規による。

○投稿歌數は十首以内とする。但し一首を必ず二十七字以内に楷書で認むること。締切は前々月十日までのことで、原稿の末尾に住所、姓名を明記すること。

○添削は十首まで百圓。但し返信用切手封皮同封のこと。

○問合せは往復ハガキ又は返信料同封のこと。

規約抄

る。その動きを巨細に眺めてゐるものであることを記しておきたい。終戦この方どんな風

に歌壇が變化したか、誰がどのやうなことを言ひ、どのやうな作品をなして來たか、如何なる身ぶり手ぶりが行はれてゐるか。何もかも見て知つてゐるのである。偽物と本物がどの

よんに入り交り、どのやう形で存知してゐるかも極めてよく承知してゐるのである。何も驚くことはない。われわれは風雲を巻き起す必要もなければそれに乘ずる必要もないのです。時代は刻々移るであらう

○日本歌人は前川佐美雄を代表者とする。

前川佐美雄編輯

日本歌人

號月六·五



第二卷 第五號

日本歌人 第二卷 第五号 昭和二十六年五月二十五日印刷 昭和二十六年六月一日發行
昭和二十六年三月五日第三種郵便物認可(毎月一回一日發行) 通卷第一〇〇号

日本歌人十五人集 (近刊)

歌集 懸谷

見原文月著 (最新刊)

梁雅子著 (新刊)

歌集 うづまさ

前川佐美雄・中川忠夫・堀内

中塩清臣・古谷久里・井上

木村賢一郎・井ノ口豊男・俵

渡辺唯雄・西本正信・沢

千々岩好子・横田利平・田中

右十五人の新作八十首づゝを收む。

「新説」及び「朝の杉」の姉妹篇として

日本歌人の作風を代表するもの。

京都・白井書房

送 二五〇円

價 B6 二五〇頁

歌集 雲泥

見原文月著 (最新刊)

梁雅子著 (新刊)

歌集 うづまさ

前川佐美雄・棟方志功

序文

装幀

志功

苦節三十年、やうやくにして処女歌集

生る。出づべくして出でざりしは著者

の名人氣質によるもの。周圍よりの懇

望黙し難く、こゝに新装を得てひろく

江湖に見えるとす。

御清鑑を乞ふ。

京都・白井書房

送 一八〇円

價 B6 二〇〇頁

日本歌人新選十五人集 (近刊)

歌集 空の鳥

B6 二五〇頁

送 二四〇円

森たかみち・木暮耿之助・轟太市
佐藤鉢子・岩間史子・鍵岡正穂
鳴上善治・北嶋正英・難波正英
遠藤礼二・難家久子・京田千代子
山中智恵子・近藤久子・秋良晴子
右十五人の作品八十首づゝを收む。
「高踏集」の姉妹篇として「日本歌人」
の今後を荷ふ新人の方詠集。

京都・白井書房

送 二四〇円

價 B6 二四〇頁

歌集 みどり抄

近刊 前川宮崎智惠著

歌集 題未定

堀内民一著

歌集 想ひかなる

堀内民一著

歌集 うづまき

堀内民一著

歌集 朝の杉

堀内民一著

歌集 高踏

堀内民一著

歌集 説

堀内民一著

歌集 新

堀内民一著

歌集 うづまさ

五月號 目次 (通卷第百号)

道品
作品
田中武彦

道中武彥

田中武彦

作道品(作品)其一、田中武彦

作
大畜藤品
和幸夫・伊佐
克史・前川其二
・森田・其一
・江村・峰代
・金子・千鶴子
・山崎・道枝
・雪子
東崎・勝広
・土屋・木村賢一郎
・忠司・片山謙二
・井ノ口豊男・中村耕三
・その他

いへば人の道なら鳥も鳥にすれあらざま
まに思ひつ迷ひつ
みにくゝ苦しむさまは見せねども夜の雨の
ごと騒立つこころ
わが生活に忘れてゐたる読書のことあゝ読
書のこと忘れてゐたる

裏比良抄(作品)	田中愛花
まだら雲(作品)	梁雅子
梁雅子歌集「うづまき」評	吉方正志
其三	田中克己
前月作品評	梁雅子
其四	吉村正志
品	功郎
其五	一
前川佐美雄・古川政記・堀内武彦・文月・綠・民一・佐美雄・四〇	二
熊川佐美雄・古川政記・堀内武彦・文月・綠・民一・佐美雄・四〇	三
鶴松正信・船津碇次郎・平松善久・千々岩好子	四
山村貴美・片山恒美・宮崎智恵・その他	五
月瀬吟行会詠草	六
歌会予告記	七
後	八
雜錄	九
前川佐美雄	一〇

赤き花そこにほころぶ細木なる躊躇の歛葉
ふき出でたれば
なまなまし菖蒲の香よと疑ひぬ感情は複雑
にして吾兒あやつと湯の中
巧みにも操る言葉自在なれば私などはもう
信じてゐる
肉体を裝飾とする慣習はいつの頃より始ま
りしにやあらむ

一一一

五
四

其

見原文用

りつ

原田 淳

薬師寺の塔の水煙そのかみの金色秘むる地に降されて
水煙の天人は地上に降されて眼をつむりゆぬ逆しま立ちぬ
一心に笛ふゝ天人さくら咲く伽藍の空をひたあがるゝ
白雲の塔にくだれば水煙の天人の手の笛先づ濡るゝ
地の上に花みちたれば中空の水煙天人裳はひるがへる
夕焼の空のなかで透きとほる水煙天人二人の身は

堪へに堪へ一つの息を吐きて吐く山の雉子か待ちてわが聴く
貧しさを傷むとあらね冬の日は沁みて思ほゆわが老の果
○ 梅羊羹手にちぎりつゝ汽車の中に故郷の海をしきりいふ妻
波白く騒ぐ勿來の海見えていつになく妻が言の幼き
夢多く一生を生きむ妻よ子よ見よ磯のべの美しき貝
膝がしら冷えゆくのみの意識にてサイネリヤの花の一鉢もなし
山峠に薄れゆく虹袂別の道を急ぐと來にしはあらず

○ 堀 内 民 一
雨縁に白梅のはなびら散りまがひふと錯乱の美は夕光に
春かけり深きみむろの石佛の御眸は霞みてをがまれたまふ
奏樂飛天春はかすめる菜の花の野べに降り來よ蝶をさそひて
童女一人雨ふる花の庭にやり桃の一枝を剪らしめにけり
花朽ちし梅の一枝に一点鐘白一輪が雨に澄みゐつ

身のまはりひと色の風吹きながれ音に立つものは知らぬ人声
雲天に龍胆ひとつ竦み咲くわれが二十歳に通ふあはれさ
竦み咲く龍胆ひとつ哀れなれどあはれがられるは不幸の始め
かゞなべて幾日幾夜をした燃えのこの忍恋を明かす術なし
ふていなるゆめとし云はむ人戀ひて緑の画仙紙ひろげ初むる
草笛にさゝへられたるかの日より眩しき指をもてば悔なし
身の内にながるゝゆめは黄色なる蝶の翼よりもき日もあり

10

橫田和平

夕雉子いきを短かく啼くきけば父母思ほゆ腸を断つがに
平安の今のうつゝも過去もなべてあはあはと漣の列
かぎりなき漣の列をかなしめる傍へに吾兒は石投げぬた

何もない部屋に色あせし造花飾り鈍色円盤ゆつくりまはす

「うづまき」の印象

吉村正一郎

歌でも俳句でも、一首一句が作者を離れて独立していく、藝術作品としての完結性をもつてゐる場合には、作者その人について知らなくとも、読者に感受力さえあれば、作品は十分に鑑賞され理解され納得される。読者としてはそれが都合がいいので、それを希望したいのだが、昔の歌とちがつて、現代歌人の作には、そういう希望も少々無理かと思われる。

歌が端的な手取り早い自己表白の文學であることは今も昔も変りはないが、その自己が昔と今ではちがつて、小町が何ものであったか傳説以外に何も知らないとも、「花の色はうつりにけりないたづらにわが身世にふるながめせしまに」の歌の感情はよく分る。そこに歌われている感情が單純で素朴なからだ。現代歌人は小野小町にくらべて、多かれすくなかれ複雑な心理や生活感情のなかで生きている。その心理や生活感情には抑揚屈折陰翳があり、寝てもさめて自分と云うものから離れられなくなつてゐるくせに、その自分と云うものも、決定されているようでもあれば無限の可能性につらなるようでもあり、突きつめれば何であるのやら実体はすこぶるあいまいな節もある。そこで現代歌人の自己表白が象徴主義へ赴く一傾向は避けがたい。梁雅子夫人も

その人と見受けられるが、こういう心象風景を詠つた象徴的な作品は、作者その人を知らなくては理解できぬということよりも、作者その人をよく知れば知るほど、味いややすく納得されやすくなるということはある。だれの作にもいくらかの自己誇張や、錯覚や、ひとり合点はあるもので、それがまた読者の理解をさまたげることもある。

ところで私は「うづまき」の作者についてよく知らない。梁夫人にはときどきお会いする機会はあつたが、一言二言口を利いたといふ程度で、ゆつくりお話をこともなかつた。夫人がどんな日常の生活をしておられるのやら、その精神が何を指向し何を問題とし何をどう感じておられるのやら、私は一向に何も知らないのだ。そこで夫人の歌についてかれこれ感想めいたことをいうとなると、もしそれに深入りすることにもなりかねない。

「うづまき」三百六十五首を通覽して、讀後の印象を卒直にいうなら、梁夫人は歌人として大変力量ある人だと私には測定された。歌壇の現状動向に不案内な私には、これらの歌を歌壇の公定相場に照らし合わして品さだめすることはできないが、それが歌壇的な好みによってどういう位置を與えられることになろうとも、そういうこととは無関係に、これらはどれもこれも十分に立派である

一首一首に力がこもつてゐる。力がこもつていても、馬鹿

力などというものではない。その力を效果的に發揮する技法を見事に会得しておられる。技巧が鍛錬されているのだ。歌歴十年、この十年間を、歌とともに取組んで、孜々として倦まず撓まず、この一筋につながつて怠らず精進してきた人であることを思はせる。ひたむきに歌に体当りして、正攻法で組みついているがたは壯とやいわん偉とやいわん、天晴れな女丈夫ぶりである。ハリキリの藝術心という点で、梁夫人はどうやら「日本歌人」の京マチ子だ。あるいは歌壇の京マチ子であるかも知れない。努力賞の値打は申すまでもないとして、この「うづまき」一巻で「日本歌人」演技賞が贈られても、すくなくとも私には異存がない。

火と燃えてわが爲せしこありやなし眸にくれなゐの大輪牡丹
牡丹花の濃きくれなゐのしづもりを女人のわれやみつゝくるしき
華やぎも驕りもすきて大輪の牡丹の花のごとき日ありや
いや高き誇りぞ美しくれなゐの牡丹の前にわれは坐れり

ころのない人だ。「椿もろしひなげしもろし脆く赤き花思ひみる底なしの日は」という、はかなげな一首があるが、どう致しまして、「底なし」どころか底はちゃんとある。と私は鑑定したい。「底なし」などというのは、ロマン趣味（主義ではない）の氣の迷い、ふとしたひとときの錯覚にすぎまい。「白髮三千丈、憂によつてかくの如く長し」の類であろうか。

私は「うづまき」を通説して、これはなか／＼カロリーの豊富な歌集だと思った。カロリーがあるといつても、これらは歌はすこしもバタ臭くないから、ビフテキではない。食べものにたとえれば、まず、餅かスキ焼かおでんか、であろう。ともかくもこれをたっぷり食べた後では、私は一食抜いてもいゝという気持になつた。読者というものは虫のいゝ勝手なことを考えるもので、私が巻を伏せてウイスキー・ソーダでも飲みたくなつたことも、序でながら正直に告白しておこう。

梁夫人の歌はその装いが何であろうと、質的には大阪の庶民的生活感情を基底としているように、私には見受けられる。その点も京マチ子と一緒に相通じるもののもつてゐるようだ。「むかしより身にそぐはざる腐たけ相にいよよへだたるごとし」。梁夫人はお洒落なんかしなくていゝ。貴族趣味にハッキリ背中を向けていてよろしいのである。

逆卷

棟方志功

この歌集の歌をいただいて、梁夫人のからだから吹く、一つの色、彩といふものを見ました。詠れる彩といふものか、何か生まな火炎目に過ごされたといふ感じであります。歌として、これ以上のものは無いと思ひますが「うづまきの歌人」の匂ひといふ事の「歌へる」よろしさに参りたい事です。生臭い風が、吹いて身躰をつゝんで来る様に本當ですから仕方ありません。これが本当といふもののだらうかと、女の合點を受けるのです。想ひがあつて、こゝろのつゝみがあつて、さうして見事な姿が目の前に、身躰の前に肌かつて來るのです。さうした身からだの中にも、たしかな身がまへがあつて、きびしく烈しい限り無いのです。かういふ、かぎり知らないところに梁夫人の歌躰がある事と存じます。たゞ、それは絵の様な歌だと思ふ歌が、この歌数の中にあります。

歌人としての歓喜か、哀しさか判りませんが、さういふあたりかたの道みちを梁夫人の歌の眞身が歌つて居るのを身に應たへて判つて来る様です。

厚き胸叩きて云ひしこもなし人みな遠くしづけきゑまひ

云ひしこともなし。のよろしさがこの歌の安心さであつて、立派であります。人々な遠くも孤哀といふか、その内にもど

うして、この事だけと云ふこの事が出てゐて美しいのです。これはまたおろかに燃ゆると思ふなり思かる事の楽しみ盡きずおろかに燃ゆる。のいのちあがるもの、おろかななる事のと云ひふくめた大変が、見事だと思ひます。楽しみ盡きます。は有情の意義を伸ばして、そしてゆたかな想ひ無盡であります。

若葉時

青透くなかに年古りし手をかざし見るわがいのち惜し

年古りし手は次の、わがいのち借し。にて年古りては居な

く、いつまでも若しの所から、とゞけられた、わがいのち。

である様です。いのち惜し。のしがよろしと存じます。

昔たて、昨日のわれの脱殻が顔さへしめ散りゆくなるよ

音たてゝ。は烈しい事です。しはみ散りゆくなるよ。の絶

唱を事程に、わたくしは好みます。かう歌はせるばかりの方

の力を敬ひするばかりであります。

つねに何か敵あることく思ひゐる眸に赤や黄の花映りつゝ

眸に赤や黄の花。けわしい姿が狂ふ様にわかつて來る様で

す。力盡きてうづくまるとき身をかこむまぼろし共はうちはやすなりまぼろし共はうちはやすなり。まぼろしどもはうちはやすなり。

この深夜の部屋にもひゞくわが鼓動つくと聞く怒りてあれど部屋にもひゞくわが鼓動。とすくめた氣持を怒りてあれど。と沈めたあり方、その在方。

世界の中に、わたくしは連れられて行くのを逃げません。
唉き撲るさくらに深き書闇けていまは此處より見るばかりなれ
有常なる、無常なる姿に、更に歌人のおもひ伏せを揮身に
歌ひ上げた歌として見上げました。

夕さくら花枝重たく暮れゆけば闇夜とならむ遠き灯つきぬ

花枝重たく。の重たくは歌人の女性として、まして夫人としての、こゝろの念願といふものゝ重たさをよくによく。

まだわが秘そめたるものゆらぎたつ春の眞晝の野に立ちにけり
行く春やみぢめにありと思はねどわが影くらし花吹雪くとき
はなばなの影うれつゝなほ佇ちぬあえかに遠き春かへらざる
狂はしく父呼ぶ母にゆすぶられおごそかに遠くなり給ひけり
泣き切りて立たむわが生的とならむいま胆る父の死顔澄みて
二十七日三七日すぎてまさぐれど虚空に遠し父のおもかげ
誰も知らぬ死處に壊ゆる弟の恨みにしげれ熱帶の草

ジヤングルに屍は朽ちていくとせか汝が妻と子は生きてたゝかふ
しなやかにある日は花もかざしたれ鼠に向けば髪逆巻きつ
眼底の暗きによろけ春日向すみれを見つゝ人をうたがふ
樂の音にあえかに舞の物狂ひ狂はば人もたのしくあらむ

狂はゞもたのしくあらむ。は「藝」を遊ばし得て、それなりに美しさを無縫にからませてゐるばかり、美くしょ。
これは見事なる歌だ。見事といふて云切れる歌ではない、事の立派なばかりだ。

残りたるものかき立てゝ否と云はむ時盡きぎはの大輪牡丹
一陣の風に縞なす花吹雪わがたまゆらの夢さむるなよ
ゆつとりした想ひといふものに憑かれた、夢の様なねばりと息付きを感じられてなりません。

みなみ風濃く吹きめぐりうつそ身の膚かなしくなりにけるかも
うつそ身をかこひ、うつそ身ならざる事に於いてのよき、かなしくなりにけるかも。と歌ひ切つた事の美しき限り、立派さをよろこびます。深盡とした、こゝろのこみ上げといふ

偉いなる仕業の、リンカクを覚えて参ります。

凱歌揚ぐる日は吹雪の日おもむろにこの悲のある手を振つてみむ
牡丹花の濃きくれなるのしづもりを女人のわれやみつゝくるしき
くるしさを美しく大きく迫らせて、ありつたけをうたつて
ゐるのです。

大輪のくれなる牡丹室に置けばこゝろさまゝの所作なせり日々
赤に朱に烈しくぞ咲け夏花に他界のわれの燃ゆるかもしけぬ

ほんとうさに、灼ける様に清し、清し。

人しれず歌詠む思ひ重ねつ、今年もうすき野菊むらさき

しげなく終りを喫けるコソモスのかたへに吾れは冬の物干す

窓開けて日毎たのしむ冬池にかもめ來て遊ぶごのかもめぞ

「どこのかもめぞ」の叫びはどこまでもつづく、歌人の叫

びは、どこまでもつづいて切れず。堪へず。また堪へず。盡

ひつづけると云はして頂いてもよろしくよろしく。

その他に

流れゆく日月を区切りなに待つや時をいまだ伏せざる

永遠といふ「ねがふ事」の本当に打たれづけます。歌

その他の

戒めの立居に沁みて年経るやかの夜の人の亂れを愛す

身の内にくれなるの花崩れつゝさびしくなりし眸を上げにけり

秒音の頭に沁みつき眞夜をあり忘却といふは豊けきことか

群はなれ這ふ一匹の蟻をほめしまことさびしき山河あり

雨風の激しき夜頃灯影白くこちら向きませ何としもなく

——瑠璃光書齋に記す——

「うづまさ」を観く

石川信雄

梁雅子女士の歌集「うづまさ」の中で、「断崖」と題する

一章、及び「怒濤」と題する一連が、私の注意を惹いた。

「断崖」は良人の恋愛を嫉妬する妻の心をうたひ、「怒

濤」は恋愛的情熱の誘惑に悩む人妻の気持を歌つてゐる。かう

書くと——遠慮する必要はないので、遠慮なしに書いたが——

梁夫人並びに梁夫人は特別に発展家であるかの様に誤解する

向もあるかも知れぬが、これらの事件は恐らく梁夫人の心

の中にのみ生起し且消滅して行つた事件であり、それ以上の

何物でもなかつたのであらう。尤もそれ以上のものであつた

とて一向に構はないし、要するにそれはどちらでもよい。そ

んなことはどこにだつて起つてゐることだし、最もありふれ

たことであるからである。

たゞ多くの人々は、事實そんなことがあつても、唯緘默を守つてゐるだけなのである。ごく親しい友人位には打明け、

相談をかけるにしても、少くとも一般的には公表しない。そし

人があつて、それを公開すると、頗る驚いたかの如く裝ひ、

時に輕蔑の表情をさへ泛べる。これが一般世間人の心のから

くりである。

だが、唯誠實であるだけでは、詩人、藝術家であるとは云はれ得ない。すでにアーティストである以上は、藝（アート）を持たねばならず、すでに詩人として立つ以上は、詩（ボエジイ）を持たなければならぬ。そして人々は次の例歌を見ることによつて彼女はアートを持ち、ボエジイを持つことを納得するだらう。

わがいまを笑如こゝろの嵐ありとりすましたるきぞは散りつゝ
われはいま苦境の底にありと思ふこのわらひがほ鏡にうつす
眼底の暗さによろけ春日向すみれを見つ、人をうたがふ
努力むなしく冷たくものゝ廻る日をいくたび超えわが強さなる
こと／＼空しさおもふ時すぎてやをら立てども姿変りぬ

（以上「断崖」より）

わが心怒濤となれと願ひたり狂ほしき眼よ人に見られて
改めてわが空白の心にぞその眼を口を描きみるなり

冷酷にさかりの花をもぐこゝ怖れを知らぬこゝ寄せ來し

鼓笛はげしき乱れ拍子を誰か打つゆるゝはわれの体熱の身か

所詮われは闇ひの中にいくすぢか狼火をあげて怖れじと云ふ

いけない。とんでもハッブン、おけむ、ス成ハ、ナノつてか

現する氣質を持つ。この氣質はよき藝術家、或ひはよき詩人
にとつて、欠くべからざる属性として數へられる。

梁雅子女士はこの誠實によつて、單にお医者さんの奥さん
の域を脱して、詩人、藝術家の領域に踏みこんでゐる。

ん心したくつてムヅムヅしてゐるのだ。心から感心する機会を手ぐすねひいて待つてゐるのだ。所が出てくる奴、出てくる奴、何たる安っぽき、うす汚なき、おつちよこちよいばかりであつたことか。こんなもの扱へば受けるだらう、こんな顔すればほめられるだらう、ボオズとジエスチニア、唯それのみだ。心がない、魂がない、誠実がない。誠実、魂、心、でさへもボオズとジエスチニアの性に使つてしまふ。

そのやうなドロ絵具的風景の中で數人の女性の誠実さが、本物の光を放つてゐた。
山川京子、生方たつゑ、葛原妙子、そして「うづまき」の著者梁雅子、——女に甘いなど申す勿れ、青春幻想の日はともかく、現在の私は女性輕蔑論者、男女同権反対論者である。女なんて本當は仕方のないものだ。

しかしその仕方のない女性たちの歌——困つたことに、これはすばらしい。彼等、否、彼女等の歌は、ボオズなど考へてゐるひまはない。對外的ジエスチニアなどかまつてゐられない。如何にして自分の心を知るか、それを如何にして表現するか、この問題に精一杯取組んでゐる。このごまかしのないくそまじめな態度が、ごまかされない読者を打つ。

私は王朝時代につづく女流短歌の時代がくることを予言していゝと思ふ。

(二六年四月)

「うづまさ」

——江洲のTさんに——

田中克巳

中仙道の彦根の雪ふかい一冬はわたしにとつてはじめての経験で、珍らしいといふよりは耐へがたいものでした。この苦しさをなぐさめてくだすつたのが、あなたをはじめとする詩歌の友だちでした。一月の雪晴れの日にお越し下すつたとき、ちやうど堀内民一君の「はるかなる想ひ」と一者にいたじいた梁雅子さんの「うづまき」をお貸ししたことは覚えてりますが、なんと御批評あつたかは忘れてしました。近ごろF君のたよりで、あなたは「やっぱり近代感覺がなければ駄目、先生のおうたは古いわ」とおっしゃつてゐるさうですが、わたしのうたは御批評どほりで、申しあげることもありません。たゞ梁さんの「うづまき」ではわたしは反対の感じを持ちましたので、あからさまに云つて御批判を仰ぎたいと思ひます。

梁さん御自身の跋によると十年の歌歴をおもちになり、この歌集に收められてゐるのは主としてその後半のもの、前半に属するものは「挽歌」「思ひ出より」「戦死」の三章だけの由です。はじめてひもどいたとき、わたしは

許されて相逢ふときを触れてみる、戒衣は硬く清潔なりし

我

す。

あなたの仰しやる近代感覺にはかうした感動はないのでせうか。例としてお示しになつたお歌には街頭で平和運動の署名を求めるから國の女人の人、ことはらないで家族全部の名を署名されるあなた?がありましたね。いや、でもなく、さうかといつて喜んでとか感動したでもなくて、ことはるよりは幾らか樂な署名の方をえらぶ少女に表はされた貴方——これが近代人だと仰しやつたのでしたやうに思ひますが、その方が父母の死を哭く人よりも近代的な感覺の持ち主だといふ意味なのでしたら、近代感覺をもつ近代人は父母の死ではどんな表情をするのでせうか。少くともその悲しみは歌はないといふのでせうか。歌ふほど強くないと仰しやるのでせうか。一度おきかせ願へれば存じます。

跋によりますと、梁さんのその他の歌は昭和二十一年以後の新しい歌ださうで、中にはひよとしたらあなたのお好きな近代感覺の歌があるのかもしませんが、「古くさい」わたくしはこでも「美しき櫻」のお子さん方をうたはれた作「病める子」に示された同じくお子さんの病氣をうたはれた作に感心しました。

夕星を仰ぎ久しきわが娘振返りやがて大呼びにけり
柿の実の朱きを持ちて食すとなき病み臥す吾子の床のひそけさ
秋さむく暮れゆく縁に立つ吾れを常臥の子がたゞ呼びかくる
アンデルセンこよひも讀みて賦りゆく病長き子はきよらになりて
せんが、それにも劣らないものです。その證拠に傍點を附し
て置いた箇所をよくよんで下さい。似てゐるのは死者をかな
しんでゐる歌人同士だといふ點だけです。いひかへればわたく
したちに呼び起す感動が同じ性質のものだといふ點だけで

以上がこの二章からわたしの五らんだ四首です。第一首目の何気ないふりしたしかも構想の深さ、こゝらにはあなたの近代感覚はないでせうか。あの三首は駄目でせうね。アンデルゼンは百年近くも前に死んだ人ですものね。

この手紙はきっと雪晴れのあの日の対話以上にあなたの反対を受けると思ひます。あの日熱心な眼をしてわたしに説いて下さったやうに、お便りでお叱りをいたゞければどんなにうれしいことでせう。たゞし、わたし自身が悲歌でのみなのではないかといま書きながら反省してゐるのですから、その點ではどんなお叱りも甘受しませう。しかしニヒリズムが近代

対を受けると思ひます。あの日熱心な眼をしてわたしに説いて下さったやうに、お便りでお叱りをいたゞければどんなにうれしいことでせう。たゞし、わたし自身が悲歌でのみなのではないかといま書きながら反省してゐるのですから、その點ではどんなお叱りも甘受しませう。しかしニヒリズムが近代

感覚でいかなる感動も否定するところから、歌がはじまるのだと仰しゃれば、もうもの分れになります。ニヒリズムの語のはじまりだつたツルゲネフの「父と子」の主人公の死を、少年のわたしがどんなに悲しんで読んだことか。どの悲しみよりも深い「死」を、そして寸時——佛の語の刹那だけ、それをのがれ得たことがわたしのたゞ一つの幸せで、その幸せのおかげでこんなおしゃべりもするることを、神も佛もおとがめないやうに、あなたもお願ひしておいて下さいね。

四月十二日 大阪にて

転載歌 二章

前川佐美雄

涙

齡たけておもひなやみの深まるにつかひ古したる顔よなげきぬ
涙ながしてわれのささぐる赤き血の一滴だに君が生命のびよ
午前十時われは足おとしのばしむ空より樹々のしだれなびけば
高きより手か斜にのべて説きをりしかの者らなべて憎まれにけり
まぼろしは春日照る丘の孔夫子かの子らと妙に琴を彈ずる
死ぬ前に何かたづけむ思ひごとはかなきほのほなべて紙くづ
綠蔭の恋語りながくづきあればわれの記憶をたどる蟻があり
うすガラス敷きつらね起居しなりたる危ふさも今は儂しとせず
てのひらをあけて示せば愛なりき明るきかなや背信はなし
その顔を七たび八たび踏みにじりこころ足りなば足る如くせよ
くだものメロンを切りぬ冬の日のくだものなれど内暗からず

三月の雨のふる夜を起きてゐて地に鳳凰のなげくこときく
梅見に來て白き梅さびし彼方には竹蓑老いて日に静もれば
おとろへてわれ何せむや雨の夜のふとき芽のぶるところの底に
歯がぬけてかたちさへなき貌となりぬ既にいくたび涙ぐめるや
新緑の朝なり一番に訪ひ来つるなめくちならぬひと氣色よし
馬鈴薯の中耕すぎて春あまねし土くろいよよこまやかにして
薔薇花をこよなしとしむ二十代過ぎし日のわがあこがれに泣く
はしたなき女よとおぼしあすとも覺悟しをりと弱く強き恋
新緑の朝なりたかく日の照るをまた狂乱の滅多斬りあり
はじめより近代を憎み否み來つれば進歩なき今日のわが生高し
齡たけてわれはやうやく師を思ふ八十にならす老いし師を思ふ
はしたなき女よとおぼしあすとも覺悟しをりと弱く強き恋
戦争の餓鬼がまた来る人類の血をあますなく欲る餓鬼が来る
七十幾つのおうなにませど黒き襟にをりより木瓜の花など映る

作

品

其三

堀 五郎

○

旅愁とはかゝるものかも他人の面の翳りに憂る我が眉
兄の家は空罐・絵本・櫛・玩具展げ放題アリズム・ショウ
季節向の衣服がなくて伏目勝に歩く負目を子孫にな継ぎそ
女人よりおはぎの甘さ選ぶてふ四十の兄と話が合はぬ
空想のとりことなりてもの云はず飯のしらせを聞き逃したり

木槿咲く垣のある道帰るなり日暮必ず掃く子のあれば
ちぎりたる深き安らぎあふれきて木屋の花かをるを言へり
湖の森のかげよりかつこ鳥起きよと鳴くと妻の言ふかも
野の果に銀河かたぶく夜のほどろ黙ふかゝりし君をまひしぬ
金色のひかりたばしり樹ぬれより翳り傾くとき歩めり
くだものゝ熟れし香りがねばたまの夜を暗示す獸とならむ
眼ぞここに草影までもありありと浮ぶことのあり父と行きし道
抽んでて白い建物日に光る落葉並樹の夕のひそまり

○ 石橋幸増

こもごもに見し夢の事を物語りせし妻の事ごと夢に見るかも
みし夢のことごと吾に語りししが二人みし夢誰に告げなん
いまはとて死ぬよといへる一ことの消えつ残りつタやみの窓
卵色のつやある小さきこの箸は昨日夕餉に彼女がつかひし
いたつきのやせたる指に梨もてる賢しわざかも光りて見ゆる

○ 橋本定芳

山小屋の板戸を鳴らし降り出でし風雪の夜は早く寝らな
雷鳥の番仲良く遊びゐて劍御前の朝明けにけり

○

庭樹々の葉のかげゆるゝ床の上に青い消しゴムが落ちてゐる畫
一本のひまらや杉のかけゆるゝ体練館の壁に身を寄せす

○

くたびれて息づき居れば雨降りていのちすがしく洗ひ落せり
いきどほりこらへかねつつ歩み來しこの巷路の砂ほこりかも
子の性の素直ならぬを嘆かひて一日は何も手につかずをり

○ 長男のさわがしき性はこの我に似たるものかも叱りつつ思ふ

○

空想のとりことなりてもの云はず飯のしらせを聞き逃したり

○

守谷翠城

○

木槿咲く垣のある道帰るなり日暮必ず掃く子のあれば
ちぎりたる深き安らぎあふれきて木屋の花かをるを言へり

○

木槿咲く垣のある道帰るなり日暮必ず掃く子のあれば
ちぎりたる深き安らぎあ

○合同歌集のこと。「夏冬集」「空の鳥」の二歌集は編輯後記々載の如く印刷所轉業のあ

ぶりを喰つて、又新しくやりなほしてゐるので、なほ暫く発行は遅れる。参加者も一人二人入れ替はりがあり、集の題も「夏冬集」の方を「懸谷」と改めた。御承知ねがひたい。

○歌會報告。○三月大阪歌会——十八日江商北濱祭にて。前川先生はじめ堀内民一、堀内小花、川畠みしほ、山中常光、京田千代子、片山謙二、藍川若子、岩間史子、奥靖子、甲田俊子、梁雅子、科野千代子、江村峰代、難家秋良その他。會は窓外に動く春の風景の如く終始活潑明快。雜誌号を追ふにつれ、歌会回を重ねるに従つて先生の意氣加速度的に旺ん。新人旧人新陳代謝よろしく積極的參加を希望する。(難家秋良記)○四月瀬一泊吟行會——二十四日三重縣上野市まで汽車、電車。上野からバス。前川佐美雄、前川綠、見原文月、田千代子、余江路子、岩間史子、山中常光、太西文重、中澤つる子の十四人。香雲亭旅館一泊。梅は満開、歌談は無限、深夜にいたつてやうやく就寝。翌二十五日はバスにて笠置に出づ。山口實のカメラ、月瀬瀬光會長、同婦人会長らの好意を受く。(中澤つる子記)当日の詠草は別項の通り。○四月京都歌会——二十二日油小路田中武彦邸。田中武彦、田中弦子、見原文月ら多數出席。眞剣にして然もなごやかに歌評歌談に半日を暮らす。今日の爲に用意せられたライラックの花を婦人らは髪に挿したりなどして名残を惜しみつゝ、散会。(見原文月記)

婦人会長らの好意を受く。(中澤つる子記)当日の詠草は別項の通り。○四月京都歌会——二十二日油小路田中武彦邸。田中武彦、田中弦子、見原文月ら多數出席。眞剣にして然もなごやかに歌評歌談に半日を暮らす。今日の爲に用意せられたライラックの花を婦人らは髪に挿したりなどして名残を惜しみつゝ、散会。(見原文月記)

○歌會報告。常田富美は四月三日富山放送局より「朱のざんげ」放送。前川佐美雄はBKより四月ラジオ歌壇放送。なほ奈良縣櫻井高校、御所高校、大淀高校、添上高校、下市中等の校歌作詞。サンデー毎日その他数多の新聞雑誌へ寄稿。奈藤史は岐阜の平光善久を迎へて長野市にて歌会、三十餘人出席。心の花の古参中村耕三は今回同人に参加。青森の月館れい子、鳥取の山元雪枝はそれゝ東京に轉住。鳴上善作の母堂は三月十七日、橋本定芳夫人水葵氏は三月はじめそれゝ逝去。

水葵夫人は本誌創刊當時の会員であつたが、橋本定芳は裏表紙は近く出版される筈。なほ橋本定芳は裏序を得て五十九字詩と称する作品集「窓の日々」を出版。

○歌界消息。藝林主宰尾山篤二郎氏は今年度藝術院賞を受けられた。藝術院會員金子薰園氏は三月三十日、詩歌主宰前田夕暮氏は四月二十日相次いで逝去された。直接に間接にこれら先進からわれゝは甚大なる恩を受けてゐる。又、四月二十四日川上小夜子氏が急逝された。氏は本誌創刊當時同人であつた。共に哀悼に堪へない。

○六月奈良歌會

時。六月二十四日(第四日曜)
所。油小路通り出水上の田中武彦歌所。一首を前々日迄に田中武彦宛送附。七月の

○七月奈良歌會

時。七月二十二日(第四日曜)午後一時
所。奈良春日神社々移所歌。一首前々日迄に日本歌人發行所へ。

○七月奈良歌會

時。七月十五日(第三日曜)所。六月と同じ。
所。奈良春日神社々移所歌。一首前々日迄に日本歌人發行所へ。

○六月大阪歌會

時。七月二十二日(第四日曜)午後一時
所。奈良春日神社々移所歌。一首前々日迄に日本歌人發行所へ。

○七月奈良歌會

時。七月十五日(第三日曜)所。六月と同じ。
所。奈良春日神社々移所歌。一首前々日迄に日本歌人發行所へ。

規約抄

・日本歌人は前川佐美雄を代表者とする。

・日本歌人は会員と同人と維持同人から成り、会員は一ヶ月六十円、同人は一ヶ月百四十円、それゝ六ヶ月以上を納めるものとする。維持同人は内規による。

・投稿歌数は十首以内とする。但し一首を必ず二十七字以内に楷書で認めること。締切は前々月三十日までのこと、原稿の末尾に住所、姓名を明記すること。

・添削は十首まで百円。但し返信用切手封皮同封のこと。

・問合せは往復ハガキ又は返信料同封のこと

・添削は十首まで百円。但し返信用切手封皮同封のこと。

・見原文月歌集「雲泥」は本誌と同じく京都の印刷所から中途で投げ出されたが、このほど棟方志功の裝画も美しく出版された。稀に見るすぐれた家集であるから是非一本を手にせられたい、日本歌人發行所で取次ぎをする。

△今月は梁雅子歌集「うづまき」の批評を四篇載せた。四人の筆者はいづれも本誌の同人であるが、吉村正一郎は大阪朝日天声人語の筆者、棟方志功は國讀會所屬の畫家、田中克巳は詩人學者、大阪帝塚山女子大教授である。石川信雄は云ふ必要はなからう。

△合著歌集「高踏集」「新説」の批評は既に諸家より頂いてゐるので、次号から載せる。

△次号からは雑誌発行のあれこれだけでなしに、もう少し高級な後記を書けるやうにした

い、それでないと私は殘念である。

日本歌人

(毎月一回一日發行)

昭和二十六年五月二十五日印刷

昭和二十六年六月一日發行

編輯兼行人 前川佐美雄

奈良市般若寺町十八番地

印 刷 人 丸 田 平

奈良市坊屋敷町四一番地

發行所 日本歌人發行所

六七月歌會豫告

○第十九回奈良歌合はせ時。六月二十四日(第四日曜)午後一時所。奈良市坊屋敷町日本歌人發行所歌。

「惡」「青葉」各一首を半紙一杯に筆太に大書して持參のこと。判者。前川佐美雄

に大書して持參のこと。判者。前川佐美雄

に大書して持參のこと。判者。前川佐美雄